
Синонимы
Синонимы представляют собой такие слова, которые имеют различное написание, но смысл их 
одинаков. Например, «дача» — «усадьба» — «огород», или «спешить» — «поспешать» — 
«торопиться» и другие. Из нескольких таких слов – синонимов – образуется так называемый 
синонимический ряд, слова в котором будут нести практически одно и то же значение, но иметь 
различную интонацию и эмоциональную окраску.

В русском языке они еще делятся на типы:
Первую группу образуют абсолютные синонимы – слова, совершенно одинаковые и по своему 
значению, и по эмоциональной окраске (например, «лингвистика» — «языкознание», «город» — 
«мегаполис»). Вторая группа синонимов – это стилистические синонимы. Они по своему лексическому 
значению представляют собой одинаковые значения, а по стилю изложения – разные (например, в 
нейтральном значении «опыт», в книжном значении «эксперимент»). Следующая группа – это 
смысловые синонимы. Они близки друг другу по смысловой нагрузке (например, «ярость» — «гнев»). 
Заключительной группой являются однокоренные синонимы, т.е. слова близкие по значению и 
имеющие одинаковый корень (например, «неграмотный» — безграмотный») и разнокоренные 
синонимы т.е. слова близкие по значению и имеющие разные корни (например, «красный» — 
«алый»).



Антонимы
Антонимы же представляют собой совершенно противоположение по значению слова, например, 
«холодный» — «горячий», «ложь» — «истина» и т.д.
В русском языке антонимам отводится почетная и важная роль, они лежат в основе 
противопоставлений, что носит название антитезы.

Эти слова тоже делят на группы в зависимости от того, что они обозначают. 
Рассмотрим эти группы. Антонимы, передающие качественные признаки 
(«добрый» – «злой», «низкий» — «высокий»). Антонимы, передающие 
количественные признаки («много» – «мало). Антонимы, передающие 
признаки состояния, оценивания или каких-либо действия («пришел» – 
«ушел», «плохо» — «хорошо»). Антонимы, передающие пространственные 
или временные признаки («день» – «ночь», «север» — «юг»). Главным 
отличием антонимов от синонимов является то, что антономический ряд их 
состоит только из пары слов («плохой» – «хороший», «большой» — 
«маленький» и т.д.). С точки зрения морфологии, антонимы могут быть как 
однокоренными («грамотный» — «безграмотный»), так и разнокоренными 
(«красивый» — «уродливый»).



Паронимы
Четвертым средством для придания речи лексической выразительности выступают паронимы – слова, 
которые имеют одинаковое звучание, но пишутся по-разному. К таким примерам можно отнести 
следующие: «рассвет» — «расцвет», «желаю провести время весело» — «оно мало весило». В русском 
языке есть такое понятие, как парономазия. Оно означает стилистическую фигуру, в которой в 
предложении рядом размещаются слова, близкие друг другу по звучанию, но разные по своему 
смысловому значению (например, «тот не глуп, кто на слова скуп»).
Стоит отметить, что паронимы в некоторым смысле являются своего рода производными омонимов. 
Причина того, что их выделили в отдельную группу, состоит в том, что существует необходимость 
пополнения лексического состава однокоренных слов с нетипичными смысловыми оттенками, т.е. для 
уточнения их смысловых характеристик.
Паронимы делят на типы: синонимические – т.е. похожие по значению («проводить опыты» — 
«производить опыты»); стилистические («встать» — «стать»).

Важно! Иногда паронимы могут быть употреблены неправильно из-за схожего их написания или 
звучания. Это порой становится причиной грубейших лексических ошибок: «Принять эффективную 
позу» вместо «эффектной».



Омофоны
Омофоны с греческого переводится как homós — одинаковый, а звук означает phōnē. Говоря простыми словами это 
тип слов, которые имеют одинаковое звучание, но на письме различаются. Часто называют фонетическими 
омонимами. В языке (русском) одинаковое звучание часто вызвано особенностями произношения - оглушение 
звонких согласных перед последующим глухим согласным или на конце слова. То есть омофоны возникают 
благодаря способности различных фонем во время произношения совпадать в одном варианте.

Примеры Омофонов

Омофоны глаголы: вести́ - везти́, предать - придать, дозвониться - дозвонится

Существительные: кампания - компания, туш - тушь, плод - плот, бал - балл, луг - лук, порог - порок - парок, груздь - 
грусть, док - дог

Как утверждает психолингвистика, носитель языка всегда сможет различить такие слова и не испытывает 
затруднений, а всё благодаря восприятию родной речи.



Омографы
Омографы - это те слова, что пишутся одинаково, но вот звучат по-разному. С греческого переводится как "одинаково 
пишу". Как правило, слова имеют ударения на разных слогах.

Примеры Омографы

попадают — попадают

кружки — кружки

сорок — сорок


